
导演了《快乐大本营》的第一次全外景企划
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然而，在电视人都看到希望的
“大好时机”里，宾颖超选择了退

出电视。“我从没有想过自己要做
一辈子的电视，走也是迟早的事。”
宾颖超说，选择在湖南卫视最辉
煌的时候离开，因为对自己有信心，
想尝试一次新的挑战。

2005 年，宾颖超创办了湖南
天天向上文化传播有限公司，为
各地的大型活动出谋划策。

2007 年，宾颖超受邀前往江
西南昌，执导当地的城市运动会开

幕式。由于开幕式需要一支优秀的
礼仪队，宾颖超经人推荐后，前往
当地一家民办的女子学院挑选礼
仪成员。刚下车，宾颖超就看到
学校门口，摆满了各种茶具和茶叶，
学生们都在优雅地练习泡茶。

询问之后，宾颖超得知，这
所 学 校 有 出了名 的“ 茶 艺 班 ”，
学 生 训 练 有 素， 就 业率 也 高 达
100%。于是，从南昌回到长沙后，
宾颖超就打量着，是不是能把茶
艺表演贯穿到晚会舞台。

 而宾颖超的的茶文化情结，
其实又可以追溯到 2002 年策划并
导演“凤凰古城·快乐之旅”活
动时。

那 一 年， 宾 颖 超 来 到 凤 凰
后， 发 现 很 多 年 轻 人 对茶 艺 有
一定研 究， 于 是 想 着 将 茶 艺 表
演设 置 成 这 档活 动中的 亮 点特
色，只是，最终 事与愿违。“当
时 台里 的 活 动 都 是自费， 经 费
有 限， 别 说 请 专业 的 茶 艺 表 演
团 队了， 就 是 邀 请 业 余 的 团 队

都 需 要 考 虑 吃 喝 住 行。” 最 终，
创 新 点 子 被 现 实 情 况 所 打 败，
让宾颖超一直倍感遗 憾。

“或许就是为了茶艺吧。”宾
颖超决定给自己的湖南卫视生涯
画上句号，“一个人出去闯闯，有
些创意或许能更快实现！”

虽然，因为一些原因，宾颖
超又在湖南卫视担任了 2007 年湖
南卫视超级歌会以及 2008 年第七
届汉语桥开幕式晚会导演，但她
最终还是选择了退出湖南卫视。

“快乐”导演，一直在挑战“第一次”

工作与大学专业不对口，对
很多人来说，或许是一辈子的遗
憾。然而，大学里学政治的宾颖
超见到记者后说的第一句话就透
露 ：“闯荡电视行业，是我最成功
的选择。”

2000 年，宾颖超进入湖南卫
视《快乐大本营》担任导演工作，
并很快成为“顶梁柱”。2001 年，
她担任湖南电视台当年春节联欢
晚会导演。

如今说起湖南卫视，怎么可

能少得了提《快乐大本营》？《快
乐大本营》受观众喜欢，其中不
定期推出的一些特别企划类的外
景拍摄更是大受追捧。比如，香
港采访刘德华，和张学友一起游
香港迪斯尼乐园，和韩彩英一起
游 首尔，以及 拉斯 维 加斯之旅、
横店之旅、哈佛之旅等等。

很多人不知道的是，《快乐大
本营》开启外景拍摄模式的“第一
次”是 2002 年年底在湖南湘西凤
凰举行的“凤凰古城·快乐之旅”

大型活动。宾颖超当时是该活动的
全程策划和操作总导演，由此开启
了《快乐大本营》的外景拍摄模式。

此后，“外景拍摄”的特别企
划成为《快乐大本营》的特色之
一，并延续至今。“那时候最好看
的音乐节目就是中央电视台的《同
一首歌》，而我们这档节目就是类
似的。”宾颖超对今日女报 / 凤网
记者说，“当然，这不是我一个人
的功劳。我只是适逢其时罢了！”

随 后， 一 系 列 重 要 晚 会 的

导演位置与“宾颖超”三个字密
不 可分。2003 年 湖 南电视台 春
节联 欢晚会导 演，2003 年全国
新婚 快 乐之 旅 总导 演，2007 年
CCTV 第十六届金鸡百花电影艺
术节开 幕式晚会 导 演，2008 年
第七届汉语桥开幕式晚会导演。
她还担任过金鹰电视艺术节《颁
奖 晚 会 暨 闭 幕 式》、《 金 鹰 新 秀
晚会》的导演。

为此，很多人称宾颖超为“快
乐导演”。

参与创立全国首家政法类专业频道
而在湖南卫视取得一系列令人

瞩目的成绩之前，宾颖超其实已经
在湖南电视界创造了另一个“第一
次”。

1996 年，宾颖超从湖南师范
大学政治系毕业。作为学校的优
等生，宾颖超本该选择一份“专
业对口”又赚钱的工作，但奋进
的她抱着对电视行业的痴迷和执
著，成为一名电视工作者。而她

的第一份工作，便是新闻记者。“当
记者非常辛苦的，从采写到后期，
甚至是摄像，很可能都是自己一
个人完成。”宾颖超说，上世纪
90 年代的湖南电视界并不出彩，
没有大批的“科班”学员，电视
台很多同事都只能算是“新闻爱
好者”。所以，初期的电视节目策
划全靠自己。

 写台词、串场、示范、搬道

具……总之，在电视台能想到的
工作，宾颖超都愿意尝试和挑战。

1998 年，宾颖超参与策划制
作的专栏《法庭直播》成为全国首
个法庭直播节目。从前期案例采访、
现场直播导播，到后期节目剪辑全
程的制作参与，她和同事们一起将
节目办成了全国闻名的社会普法电
视大型直播节目。

1999 年 5 月，在《法庭直播》

的基础上，全国首家政法类专业
频道——长沙电视政法频道创立，
宾颖超正是创立人之一。从社会
资本的前期投入运作，到主持人、
编导、记者的人员招聘；从频道
各部门的设置，到各项规章制度
的建立和完善；从新闻节目《政法
报道》的节目架构的创建，到频
道整体的对外宣传包装等等，宾
颖超全都亲力亲为。

 为了茶艺离开湖南卫视

新闻·面孔

每个人都有非常多的
“第一次”，每一次也都有
不同的滋味。对于与龙丹
妮、张一蓓一起被称为“湖
南卫视幕后的女人”的宾
颖超来说，之前曾有两个

“第一次”让她攀上了人生
的高峰。如今，她正朝着
人生的另一个“第一次”
发起冲锋，这次她是否又
能登顶呢？

4 月 29 日，宾颖超接
受了今日女报 / 凤网记者
的采访。这一次，她以中
国首位茶艺选秀女导演的
身份，讲述了她那些“第
一次”背后的故事。

当宾颖超准备将自己的茶艺
梦想付诸实施时，她发现执行起
来难度确实不少。

“首先是长沙缺乏培训基地，
我们没有那么专业的茶 艺学员，
然后能接受这个点子的人也并不
多！”宾颖超说，曾经因“茶”被
拒绝过好多点子，总会觉得不甘心，
如今自己单干了，就想着把这些不
可能全都变为可能。

2012 年，再次从南昌出差回
来的宾颖超决定靠自己开启“一条
龙”模式——选拔一批对茶艺表
演有兴趣的女生，送往专业培训
班学习，帮助对口就业，然后安
排舞台表演。

2012 年底，宾颖超带着自己
的团队，开始与茶结缘。“中国茶
文化 历史 悠久，却少有 接 班 人，
原因就在于很难就业。”这是宾颖

超真正接触茶界后，了解的第一
个真相。拜访过各派茶界大师并
得到支持后，“茶仙子”的概念便
出现了。随后，宾颖超得到了全国
茶业界诸多顶级专家们的认可。

事实上，参加“2013 湖南茶
仙子选拔大赛”的很多选手都有
了一 份不错的工作。 据统计，吃
2013 湖南茶仙子选拔大赛”结束
后，有近 2000 名女性成功就业。

“你知道‘快乐女声’为什么
红了那么多年吗？”在采访即将结
束时，宾颖超笑着问今日女报 / 凤
网记者，很快，她自己就接着回答
了：“是美好的就业前景开启了平
民的选秀时代。”

宾颖超说，她希望能够将“茶
仙子”电视选秀比赛最终打造成
茶业界的“快乐女声”，为茶文化
的推广尽自己的一份力量。

要把“茶仙子”打造成茶叶界的“快乐女声”

衡阳反贪战线上
的“女汉子”
文、图 / 李建辉、曹琅干

于衡艳，是衡阳市检察
院反贪局侦查二科科长，1.70
米的个头，身材秀颀，长发
齐肩，秀丽的脸庞，得体的
着装。从事反贪侦查工作 14
年来，于衡艳主办或参办的
腐败案件已近 30 件，查处了
副处以上干部二十余人，涉
案金额上亿元，被人们称为
衡阳市反贪战线的“女汉子”。

2011 年下半年，衡阳检
察机关在长沙查办了长沙市
市政设施建设管理局原局长
顾湘陵受贿、巨额财产来源
不明案。于衡艳作为办案能手，
参与了前期纪委“双规”阶
段对案件的查办，专案组将
控制、审讯顾湘陵的妻子吴
某的重任交给了于衡艳。她
在带领干警控制吴某时，在
满是蚊虫的地方蹲守十几个
小时，经过两晚一天连续三
十多个小时的作战，终于成
功地将吴某控制到案。在审
讯突破吴某时，于衡艳又充
分发挥自己的聪明才智和能
力技巧，成功地获取了吴某
的口供，为全案的成功查办
起到了关键作用。2013 年 11
月，因受贿、巨额财产来源
不明，顾湘陵被终审判处死
刑缓期二年执行，吴某被判
处有期徒刑六年。由于在查
办顾湘陵案中所作出的突出
贡献，于衡艳被省检察院记
个案二等功。

而辛劳的工作也使她成
了“病秧子”，2013 年 11 月，
于衡艳检查出已有了非常严
重的 疾 病， 急需 住院 手术，
医生责怪她早就应该来医院
治疗了，否则病情不会发展
这么严重。谁知，手术后一
个星期，于衡艳就匆匆出院
了，由于身体没有完全康复，
今 年 4 月 9 日上午，于衡 艳
在办案点上查阅另一起案件
的案卷材料时，突然瘫倒在
房间里，幸亏同事及时将她
送到了医院抢救。医生建议
她住院做手术治疗，但她仅
住了三天院就出院了。同事问
她为什么不在医院多治疗一
下，她却说，现在案子正在
紧要关头，我放心不下。

今日女报 / 凤网记者 李诗韵

▲宾颖超

▲于衡艳


